

RAMOS-GARCÍA, J. M. & MAIER-HIRSH, E. (COORDINADORES/AS). (2024). *POLÍTICAS DE ESTADOS UNIDOS Y LAS FRONTERAS DE MÉXICO 2020-2022*. MEXICO: COLEGIO DE LA FRONTERA NORTE. 232 PAGS.

Renato Pintor Sandoval
Universidad Autónoma de Sinaloa

El momento actual se perfila como un periodo marcado por la aceleración de los conflictos, la volatilidad, la polarización y la incertidumbre a escala mundial. El regreso del trumpismo en Estados Unidos supone la cristalización del ascenso de la cuarta ola de los partidos de extrema derecha en varias partes del mundo. Este hecho provocará que las sociedades se enfrenten a barreras socioeconómicas, a la transgresión de los derechos fundamentales, a la falta de cumplimiento de los acuerdos multilaterales y a la vulneración de las garantías que anteponen los principios democráticos. Las características de este nuevo modelo son las siguientes: 1) el incremento de las políticas de reajuste económico; 2) la postura étnica (populismo nacionalista), y 3) la apropiación por legitimación. Entre las cualidades de estos gobiernos destaca el hecho de que actúan en favor de las élites y la economía neoliberal (Gallo, 2022). Estas variables se han convertido en el epitome de una nueva época, permitiendo rediseñar la política y las fronteras de los países industrializados mediante una narrativa y acciones que se han repetido desde la década de los noventa y que, en épocas recientes, se han acelerado, logrando una mayor segmentación y vulnerando a los grupos de población más vulnerables.

Pintor-Sandoval, R. (Enero-Abril, 2025). Reseña del libro: Ramos-García, J. M. & Maier-Hirsh, E. (Coordinadores/as). (2024). *Políticas de Estados Unidos y las fronteras de México 2020-2022*. Mexico: Colegio de la Frontera Norte. 232 pags. en Internacionales. Revista en Ciencias Sociales del Pacífico Mexicano, 8(17): 235-240

De esta forma, el regreso de Donald Trump a la Casa Blanca en 2025 permitirá consolidar el proyecto mundial sobre la nueva fase del neoliberalismo autoritario y su evolución será decisiva para el futuro del capitalismo y la democracia liberal. (Bruff, 2014). En efecto, el libro coordinado por José María Ramos García y Elizabeth Maier Hirsh (2024), titulado Políticas de Estados Unidos y las fronteras de México 2020-2022, editado por el COLEF, resulta importante para su discusión y nos ayuda a entender esta problemática, ya que, a través de los cinco capítulos, sumados a la introducción y las conclusiones, aborda esta cuestión y obliga a reflexionar al público en general.

El primer capítulo, “Roma arde, crisis múltiples, contradicciones y el experimento democrático estadounidense amenazado”, de la autora Elizabeth Maier Hirsh; el segundo apartado, el trabajo de María del Rosario Barajas Escamilla titulado: “La presidencia de Joseph Biden y su efecto en las relaciones bilaterales con el Gobierno de México”; y el capítulo tercero: “Seguridad multidimensional en la política de Estados Unidos y sus impactos en las fronteras mexicanas, 2020-2022”, de José María Ramos García. Por su parte, el trabajo de Olivia Teresa Ruiz Marruj, “Biden y el reto de la inmigración”, y el de Cirilia Quintero Ramírez, “La agenda laboral de Joseph Biden”, y por último, la obra “La infraestructura fronteriza entre México y Estados Unidos en la era del T-MEC”, realizado por *Salvador Corrales C.* componen esta obra y logran avanzar hacia el entendimiento de este nuevo orden global que se aleja de los pilares fundacionales norteamericanos (Igualdad, Justicia y Democracia). A lo largo de esta obra se plantea un planteamiento no escrito: ¿qué nuevos conflictos podrían surgir en este período?

De esta forma, la suma de esta interrogante y otras que los lectores pueden hacerse gira en torno a los enormes retos a los que se enfrenta Estados Unidos para restablecer el capitalismo. Como indican Canizales y Vallejo (2022), la irrupción del *trumpismo* no es el origen de las experiencias de racismo y xenofobia hacia los latinos, sino la retórica que se ha vertido sobre ellos en un periodo marcado por el capitalismo en crisis y por los efectos de la población ante

los altos intereses bancarios, el resquebrajamiento de los aparatos del Estado de bienestar norteamericano y las altas rentas de las hipotecas, todo lo cual es preocupante. A lo largo de la obra, se invita a reflexionar sobre otra cuestión central: ¿por qué Estados Unidos ha adoptado esta postura en épocas recientes? Precisamente, porque el desarrollo del capitalismo en épocas recientes ha mostrado crisis recurrentes. Sin embargo, el impacto producido por la crisis de 2008 ha permitido acelerar el proceso de neoliberalización de la disciplina económica y social, que ahora es más agresiva y ha trastocado los pilares fundacionales norteamericanos basados en la igualdad, la democracia y la justicia. Es decir, los efectos producidos por la crisis global de 2008 no solo afectaron a la problemática económica (Bresser, 2014), sino que avanzaron hasta constituirse como una crisis política y social que ha puesto en duda los cimientos y la visión de la población de clase media y de la región del llamado Deep Bell (centro y norte de Estados Unidos), que ha visto cómo sus fuentes de empleo se trasladan al sur global.

Mientras tanto, la gran clase media norteamericana, bastión primordial estadounidense, ha perdido tanto las oportunidades económicas como la capacidad de estar plenamente representada en Washington. En esta apología sobre la extrema derecha, debe verse como la construcción de una narrativa nacionalista sustentada en una visión subjetiva y objetiva de unos y otros, racializando las acciones hacia los migrantes mexicanos. Como dice Vereza (2018), esta se centró en construir una “mexicofobia”, también la existencia de una fuerte campaña hacia las minorías sociales, como los grupos feministas, musulmanes, afroamericanos, entre otros, siendo el vecino del sur el principal foco de ataque y el miedo se propaga entre la población blanca.

Estos temas constituyen el eje central del libro, pues pone de relieve lo que se pensaba que la entrada del demócrata y su relación con México iba a ser menos conflictiva que la de su antecesor. Sin embargo, esta se caracterizó por una gran complejidad y el fortalecimiento de los mecanismos de seguridad fronteriza. Por ejemplo, tan solo en el periodo del demócrata, el incremento de

los gastos en fortificación fronteriza ascendió a más del 200%, situándose como el punto geográfico del planeta con más personal y mayor utilización tecnológica para resguardar los diferentes puntos de tránsito regulares e irregulares, no así a las mercancías. Anteponer el tema migratorio en la agenda de ambos países sigue cobrando especial relevancia y es uno de los principales ejes de la problemática a lo largo del tiempo.

Estas medidas anteponen que los migrantes y deportados pasen más tiempo en territorio nacional y estén sujetos a la extorsión y los delitos cometidos contra ellos por parte de los grupos delictivos. En primer lugar, está la imposición autoritaria de que México sea el llamado "tercer país seguro", y la aplicación del TVR (Tarjeta de Visitante Regional), documento emitido por la institución pública que tiene bajo su custodia a un familiar directo de la persona extranjera, que indica la necesidad de que esta otorgue su autorización para prestar asistencia médica, psicológica o su intervención para el reconocimiento o recuperación de cadáveres, lo que ayuda a los Estados Unidos a desviar a centroamericanos y a otras personas de distintas nacionalidades que solicitan asilo a territorio mexicano, con el fin de eludir sus obligaciones en materia de responsabilidad internacional. Tan solo en el periodo de Joe Biden y la puesta en marcha de diferentes protocolos, como el Título 42 en el periodo pandémico y la introducción del dispositivo electrónico a través de la plataforma CBP-ONE, el incremento fue de más del 1000%, y el incremento en las entradas de más de 100 nacionalidades diferentes en el país, lo que constituyó un grave delito contra los derechos humanos y que provocará una crisis migratoria en México con diferentes impactos y repercusiones sociopolíticas.

De igual forma, en estos apartados se pueden encontrar temas sobre asuntos energéticos y contenidos relacionados con el medio ambiente en la región. Por parte del gobierno mexicano, las acciones del presidente López Obrador se centraron en buscar una política de "autosuficiencia energética". Mientras tanto, el gobierno de Washington incitaba a que esta debería conseguirse mediante la utilización de energías limpias y renovables.

La presidencia de López Obrador contempló la autonomía energética, lo que atrajo grandes enfrentamientos a nivel interno y externo. La discusión se centró sobre todo en que México, las compañías regresaran a ser empresas públicas y fueran más independientes.

Por último, hay que tener en cuenta la política laboral del periodo de Biden, ya que fue uno de los últimos presidentes que logró el mayor índice de empleos en su administración. Estos números hay que tomarlos en consideración de distintas formas. Por un lado, la economía añadió 15,7 millones de empleos, de los cuales 6,3 millones se crearon antes de la pandemia. La tasa de desempleo disminuyó y bajó durante más tiempo que en cualquier momento de la administración anterior. Sin embargo, la inflación se disparó hasta su nivel más alto en más de 40 años. A pesar de una moderación reciente, los precios al consumidor subieron más del 19 % en general. La gasolina también causó problemas a los estadounidenses, pues aumentó un 46 % (Jackson et al., 2024). También es cierto que las ganancias corporativas en Estados Unidos subieron un 19 %, cifra que evidencia la actualidad del sistema neoliberal, pues, por el contrario, el número de personas que reciben cupones de alimentos disminuyó en más de medio millón y la población sin seguro sanitario disminuyó en 2,1 puntos porcentuales, es decir, 6,6 millones de personas. Esto demuestra la capacidad de adaptación continua del sistema económico neoliberal, que impone medidas más severas y desigualdades para la población más vulnerable (Castells, 2016).

Bibliografía

- Bresser, L. (2010). The global financial crisis and a new capitalism?. *Journal of Post Keynesian Economics*, 32(4), 499-534. <https://doi.org/10.2753/PKE0160-3477320401>
- Bruff, I. (2014). The rise of authoritarian neoliberalism. *Rethinking marxism*, 26(1), 113-129. <https://doi.org/10.1080/08935696.2013.843250>
- Canizales, S. L., & Vallejo, J. A. (2021). Latinos & racism in the Trump era. *Daedalus*, 150(2), 150-164. https://doi.org/10.1162/daed_a_01852
- Castells, M. (2016). *De la crisis económica a la crisis política*. España. Libros de Vanguardia.
- Gallo, E. (2022). Three varieties of authoritarian neoliberalism: Rule by the experts, the people, the leader. *Competition & Change*, 26(5), 554-574. <https://doi.org/10.1177/10245294211038425>
- Jackson, B; Kiely E; Gore, D´A; Lori, R. & Farley, R (2024). Biden's Numbers, July 2024 Update. The Annenberg Public Policy Center. *FactCheck.org*. 25 de julio. <https://www.factcheck.org/2024/07/bidens-numbers-july-2024-update/>
- Verea, M. (2018). Trump: El presidente antiinmigrante, "mexicanóforo" y antimusulmán. en Silvia Núñez, ed., *La Presidencia de Donald Trump: contingencia y conflicto*. México, CISAN, UNAM, pp. 311-339